
ATA DA 4ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 

REALIZADA EM 19/10/2019. 2 

 3 

Aos dezenove dias do mês de outubro de dois mil e dezenove, com início às 09 horas, 4 

realizou-se a 4ª Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª 5 

Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson Nazareno 6 

Matos; Carolina Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar 7 

Capdeville; Fabrício Junio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe 8 

Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira Jardim de 9 

Miranda; Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen Ananda Fraga; Ted Nobre 10 

Evangelista; Walter Melo Júnior; Yghor Queiroz Gomes; e os Conselheiros Suplentes 11 

Bruna Rocha Diniz de Almeida; Camila Bahia Leite; Cristiane Santos de Souza 12 

Nogueira; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; João Henrique Borges Bento; Liliane 13 

Cristina Martins; Luis Henrique de Souza Cunha e Thiago Ribeiro de Freitas; Quórum 14 

de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos 15 

presentes, totalizando 15. Justificativas de ausência: Elza Maria Gonçalves 16 

Lobosque; Marleide Marques de Castro e Rodrigo Padrini Monteiro justificaram 17 

ausência. Não justificaram ausência: Conselheiras Larissa Amorim Borges e Maria de 18 

Lourdes Guimarães de Almeida Barros. COF: Conselheiro Reinaldo Júnior apresentou 19 

o Ofício às Prefeituras sobre Editais de Concurso Público. O documento foi aprovado  20 

pelo XV Plenário e deveria ter sido assinado conjuntamente com o Psind-MG, porém 21 

essa assinatura não ocorreu à época e agora está sendo providenciada. Fez a leitura 22 

do Ofício e apresentou a proposta de envio às Prefeituras e às empresas organizadoras 23 

de Concursos, ou somente às Prefeituras. Deliberação: O XVI Plenário, após revisão, 24 

aprovou o envio do Ofício às Prefeituras e o encaminhamento aos Secretários de 25 

Saúde, por meio do Presidente dos Cosems, Cogemas e demais Conselhos de 26 

Políticas Públicas que tenham representação do CRP-04, para reforçar junto aos 27 

gestores, bem como e divulgar nas redes sociais do CRP-04. Sugeriu-se ainda fazer 28 

um preâmbulo no Ofício explicando as funções do PSIND-MG e CRP-04. Discussão da 29 

matéria da revista do CRP MG sobre Psicologia e Coaching: Conselheira Cristiane 30 

Nogueira informou que não tinha visto a matéria da revista, que tinha enviado uma Nota 31 

Técnica sobre Psicologia e Coaching e ao ler a matéria verificou que os profissionais 32 

que assinaram o artigo defendem uma prática e criticam a psicologia enquanto ciência 33 

e profissão. Questionou como este artigo passou com esta redação. Conselheiro 34 

Reinaldo Júnior informou que o alerta inicial da matéria foi feito pelo XV Plenário por 35 

meio da ex-Conselheira Odila Braga, a qual havia defendido o nome da Colaboradora 36 

Lígia Carolina Oliveira Silva e pontuado que a pauta da Revista vem sendo sugerida 37 

pela Gerência de Comunicação e aprovada em Reunião Plenária. Conselheiro Yghor 38 

Gomes informou que faltou explicar que este artigo não reflete a opinião do CRP-04, e 39 

que são de responsabilidade de seus autores e que a matéria era para ter a fala dos 40 

profissionais com o contraponto da psicóloga Lígia, que acabou não sendo consultada. 41 

Walter propôs colocar no Editorial a explicação que o Yghor Gomes fez e de 42 

acrescentar neste o que o Conselho pensa a respeito das matérias produzidas e 43 

manifestou-se favorável em publicar o artigo da Lígia na próxima Edição. A Conselheira 44 

Suellen Fraga informou que teve reunião com a Gerência de Comunicação e tomou 45 

ciência de como são os critérios de escolha dos nomes no Psicologia em Foco da 46 

Rádio Inconfidência, bem como a pauta do boletim online e estará juntamente com o 47 

Conselheiro João Henrique acompanhando estas indicações. Atuação do CRP no 48 

Conselho Estadual sobre Drogas/CONEAD-MG: Conselheiro Anderson Matos informou 49 

que está representando o CRP-04 na condição de suplente no Conselho Estadual 50 

sobre Drogas de Minas Gerais/CONEAD-MG e colocou que tem uma posição de 51 



ativismo antiproibicionista em pautas sobre o uso da maconha medicinal, Marcha da 52 

Maconha. No CONEAD-MG vem se posicionando desta forma. Na última reunião ele 53 

fez uma provocação em relação a utilização de recurso para o Programa Educacional 54 

de Resistência às Drogas/PROERD, sinalizando que só a representação do CRP tem 55 

opinião divergente. E o CONEAD-MG abriu um espaço de fala para o CRP-04 e a 56 

FIEMG e ele gostaria de se inteirar com a Comissão de Saúde Mental, Álcool e outras 57 

drogas para poder fazer o posicionamento institucionalmente. Outro ponto levantado 58 

pelo Conselheiro é que estará na Marcha da Maconha em Divinópolis-MG e foi 59 

convidado a falar no evento e se ele pode se apresentar como Conselheiro nesta 60 

representação. Conselheira Lourdes Machado colocou que em temas que o Plenário 61 

não tem um posicionamento sobre o antiproibicionismo, enquanto Sistema Conselhos, 62 

é necessário pautar uma discussão sobre o tema. Ainda sobre a questão das 63 

representações, a Conselheira Jéssica Gabriella ressaltou a importância de se 64 

conversar com os representantes do CRP-04 em Conselhos de Controle Social e 65 

Comitês para terem um discurso alinhado com a gestão. Como encaminhamento sobre 66 

o tema do antiproibicionismo o Plenário aprovou colocar como ponto de pauta da 67 

APAF. Comissão de Psicologia Escolar e Educacional: Conselheiro Luis Henrique 68 

informou que a Comissão está com a pauta da derrubada do veto ao PL 3688/2000 e 69 

solicitou apoio das (os) Conselheiras(os). No dia 22 e 23/10 terá uma articulação em 70 

Brasília-DF com mobilização corpo a corpo com os deputados e Senadores. 71 

Conselheira Evely Najjar sugeriu mobilizar os estudantes de psicologia para esta 72 

derrubada e apresentou os argumentos favoráveis a derrubada do veto, quais sejam, 73 

há recurso para a contratação de psicóloga (o) e assistente social para a rede de 74 

ensino, existe uma disponibilidade orçamentária de R$1.000.000,00 para a militarização 75 

nas escolas que poderia ser usada para a contratação de profissionais. Além do fato de 76 

inserção na Rede, não é onerosa, pois é uma atuação multiprofissional, que funcionaria 77 

como um serviço de matriciamento em um território específico, com a criação de uma 78 

rede articulada. Podem ser utilizados até as (os) psicólogas(os) que já atuam na 79 

educação. A Conselheira Presidenta Lourdes Machado lembrou a importância de todas 80 

as vezes que o Conselho se posicionar com Nota de Repúdio, seja explicado o que a 81 

psicologia e o CRP-04 tem a ver com o assunto, de forma a justificar o repúdio e 82 

apresentar a posição do CRP-04 sobre o tema.  Articulação dos Conselheiros com os 83 

Gestores Locais para liberação de profissionais em eventos e Comissões do CRP: 84 

Conselheiro Luis Henrique perguntou se é possível a articulação com os Gestores 85 

Locais em virtude de as reuniões das comissões acontecerem no horário de trabalho e 86 

gostaria de saber se já é feito e como isto é feito. A Conselheira Lourdes Machado 87 

informou que é possível disponibilizar uma declaração do Conselho ao profissional 88 

dizendo que participou da reunião com uma redação sensibilizando o gestor e sugeriu 89 

publicar uma Portaria do CRP-04, para as(os) colaboradoras(es) mais orgânicos, 90 

nomeando-os, para fins de apresentação junto ao gestor ou chefia. É possível a 91 

articulação com gestores de microrregiões com os quais as(os) Conselheiras (os) 92 

tenham mais fácil o acesso. A Conselheira Jéssica Gabriella, informou que a Comissão 93 

de Psicologia e Política de Assistência Social tem um Ofício falando sobre a Comissão 94 

e poderia ser disponibilizado às (aos) Conselheiras (os) como modelo. Reunião com os 95 

funcionárias(os) – Resolução Nº005/2019 e Semana de Integração: Conselheira Evely 96 

Najjar informou que aconteceu uma Reunião da Diretoria com as (os) funcionárias (os). 97 

Na oportunidade houve a queixa em relação à publicação da Resolução Nº 005/2019, 98 

de que não foram ouvidas (os) e a existência de cláusulas que impactam diretamente 99 

no trabalho. Questionaram ainda que os fluxos internos sejam respeitados pelas (os) 100 

Conselheiras(os), sugerindo mais diálogos do que cobrança das tarefas. Pediram ainda 101 

que sejam respeitados os prazos definidos em Resolução. A partir da conversa com as 102 



(os) funcionárias(os) a Diretoria propôs a suspensão da Resolução para alteração das 103 

cláusulas que devam ser corrigidas. Em relação à Semana de Integração inicialmente 104 

ela havia sido proposta para os dias 22 e 23/11. Em conversa com a Gerência de 105 

Comunicação foi proposta a sua realização em Janeiro/2020 juntamente com o 106 

Planejamento Estratégico, devido a não terem condições de organizar a Semana de 107 

Integração e a Posse Pública na mesma semana. Com isso a Diretoria propor viabilizar 108 

a participação das (os) funcionárias(os) das Subsedes na Posse Pública. Deliberação: 109 

O XVI Plenário aprovou por 21 votos favoráveis e 1 contra a suspensão por 90 dias da 110 

Resolução Nº 005/2019, podendo ser prorrogado por igual período se houver 111 

necessidade. Aprovou por 21 votos favoráveis e 1 abstenção a participação e o 112 

pagamento da vinda das(os) funcionárias(os) das Subsedes, que assim quiserem, na 113 

Posse Pública. Subsede Norte: 1) Aprovação de reuniões estratégicas em cidades 114 

referências da Subsede Norte para aproximação do Conselho com as(os) profissionais: 115 

Conselheiro Ted Nobre informou que os profissionais da região tem muitas queixas de 116 

situação de dificuldade nas condições de trabalho. Propôs aproximar o Conselho 117 

destes profissionais, promover articulação com visitas dos CRP, mapeando em 8 118 

cidades eixos – Pirapora, Curvelo, Janaúba, Januária, Unaí, Diamantina, Montes Claros 119 

e Salinas, visando uma maior presença e participação na região. Conselheiro Luis 120 

Henrique propôs parceria com as GRS para realização de eventos/atividades nas 121 

Microrregiões, para orientar as ações, referenciar os locais e tentar a liberação dos 122 

profissionais para estas atividades. Conselheira Paula Khoury citou o exemplo do 123 

trabalho desenvolvido na sua região do Vale do Jequitinhonha e Mucuri e sugeriu iniciar 124 

com um município e replicar a experiência nos outros. Conselheiro Luiz Felipe propôs a 125 

discussão das condições de trabalho juntamente com o PSIND-MG. Conselheira 126 

Cristiane Nogueira sugeriu o CRP pelo Campus nas Universidades da Subsede. 127 

Conselheiro Walter Júnior propôs trazer as situações e discussões locais das regiões 128 

para o CREPOP. 2) Proposta de oferta de oficinas sobre ética e marketing digital 129 

devido a número de denúncias na Subsede Norte: Conselheiro Ted Nobre informou que 130 

tem profissionais da psicologia na região que estavam “leiloando” casos de depressão e 131 

outras denúncias que chegaram para a Psicóloga Fiscal da Subsede. Os profissionais 132 

tem dificuldade de fazer as denúncias nas condições de trabalho por muitas vezes 133 

trabalharem com contratos administrativos. Neste sentido propôs a visita a estes locais, 134 

ouvir as queixas coletivamente e orientar os profissionais. A Conselheira Paula Khoury 135 

propôs que a Comissão de Clínica pode puxar as discussões. Subsede Centro-Oeste: 136 

Conselheira Cristiane Nogueira informou que a princípio os Conselheiros referência da 137 

Subsede Centro-Oeste são Reinaldo Júnior, Cristiane Nogueira, Anderson Nogueira e 138 

Liliane Martins. A Conselheira Lourdes Machado informou que é necessário a definição 139 

a partir dos endereços de residência. Pede para esclarecer se o Conselheiro Anderson 140 

Nogueira está morando em Belo Horizonte-MG. A Conselheira Liliane Martins afirma 141 

que está morando em Divinópolis-MG, mas está em vias de morar em Belo Horizonte. 142 

A Conselheira Loudes ressaltou a importância de tal definição, para os pagamentos de 143 

diária ou ajuda de custo em representações ou reuniões que participarão pelo CRP-04. 144 

O Conselheiro Anderson Matos informou que seu endereço de residência é de 145 

Divinópolis-MG. A Conselheira Liliane Martins informou que seu endereço atual é de 146 

Divinópolis-MG e poderá residir em Belo Horizonte-MG para realização de Mestrado a 147 

partir de Março/2020. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos e 1 abstenção 148 

manter da composição atual, ou seja, com as(os) 4 Conselheiras(os) de Referência e 149 

colocar como ponto de pauta da Plenária de Fevereiro/2020. Solicitação de 150 

apoio/representação enviado por estudantes de instituições de ensino: Conselheiro 151 

Yghor Gomes orientou que os convites para representação em Faculdades sejam 152 

enviados por meio de Coordenação de Curso ou Diretório Acadêmico, Laboratório, Liga 153 



Acadêmica, Clinica-Escola, Professor Supervisor, DA e DCE para que a representação 154 

venha para a Diretoria por contatos institucionalizados, não diretamente pelo estudante 155 

da instituição. Solicitações em representação para Conselheiras(os) e 156 

Colaboradoras(es): Conselheiro Yghor Gomes orientou que quando a(o) Conselheira(o) 157 

receber o convite para uma representação institucional deve ao encaminhar para a 158 

Diretoria dizer do lugar que você está sendo convidado. Se irá representando uma 159 

Comissão, Subsede ou institucionalmente. Participação no XX Encontro Nacional da 160 

ABRAPSO: Conselheiro Yghor Gomes informou que o CRP-04 recebeu demanda de 161 

apoio para 7 representantes entre funcionárias(os) e membros de Comissões. Como 162 

proposta de encaminhamento sugeriu a ida de 1 representante da cada Comissão que 163 

tenha trabalho inscrito e aprovado em nome do CRP-04 ou de Comissão. A Comissão 164 

definirá o nome do representante. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 17 votos 165 

favoráveis e 2 abstenções que a representação seja institucional com trabalho 166 

aprovado e por 19 votos favoráveis que seja 1 representante por Comissão. Comissão 167 

de Psicologia e Política de Assistência Social: 1) Apoio para participação na 168 

Conferência Nacional Democrática de Assistência Social: Conselheira Jéssica Souza 169 

apresentou o pedido de apoio à Frente Estadual de Assistência Social, que está 170 

buscando formas de viabilizar a realização da Conferência Nacional Democrática de 171 

Assistência Social. O pedido de apoio consiste em 1 ônibus por meio de Convênio e de 172 

algumas diárias para viabilizar maior número de participantes. Após discussão foi 173 

sugerido o pagamento de diária para as Conselheiras Marleide Marques e Jéssica 174 

Souza e de uma colaboradora e ressarcimento de passagem rodoviária BH x Brasília-175 

DF para 40 participantes. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por unanimidade o 176 

pagamento de 3 diárias e 40 ressarcimentos de passagem rodoviárias. 2) Custeio da 177 

vinda de Colaboradoras(es) das Subsedes em Reunião da Comissão na Sede: 178 

Conselheira Jéssica Souza informou que as reuniões da Comissão de Psicologia e 179 

Política de Assistência Social acontecem bimestralmente na Sede do CRP-04 com a 180 

participação das(os) colaboradoras(es) das Comissões das Subsedes. A Conselheira 181 

Evely Najjar informou que a Diretoria recebeu a solicitação para a próxima reunião da 182 

Comissão que acontecerá no dia 26/10/2019 em Belo Horizonte e os custos com a 183 

vinda das(os) Colaboradoras(es) estão ficando em mais R$3000,00 e propôs a 184 

participação de 1 colaborador por Subsede e viabilizar a participação por Webex/Skype 185 

para aquela Subsede que tenha mais de 1 representante. Conselheira Lourdes 186 

Machado propôs que o que for definido neste momento para a Comissão de Psicologia 187 

e Política de Assistência Social não seja critério para todas as Comissões, justificando 188 

com o atual momento de desmonte das políticas públicas do SUS e do SUAS. 189 

Conselheira Paula Khoury defendeu que tivesse a participação de 2 representantes da 190 

Subsede Leste para esta primeira reunião que será a primeira da gestão atual. 191 

Deliberação: O XVI aprovou por unanimidade o pagamento dos custos para a vinda 192 

das (os) 7 Colaboradoras(es) das Subsedes  para a reunião da Comissão de Psicologia 193 

e Política de Assistência Social. Composição da Comissão de Gestão de Pessoas: 194 

Conselheira Lourdes Machado solicitou a indicação de membro para coordenar a 195 

Comissão de Gestão de Pessoas. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 196 

unanimidade a indicação do Conselheiro Yghor Gomes como coordenador da 197 

Comissão de Gestão de Pessoas. Composição da Comissão de Concurso Público: 198 

Conselheiro Yghor Gomes informou que a assistente administrativa da Subsede Sul 199 

Fabiana Souza pediu demissão e cumprirá aviso prévio a partir de 20/11. Neste sentido 200 

o Conselheiro Yghor Gomes sugeriu a contratação direta por empresa terceirizada de 201 

uma (um) funcionária(o) temporária(o) por 6 meses renovável por igual período. 202 

Deliberação: O XVI Plenário aprovou por unanimidade a contratação por empresa 203 

terceirizada de funcionário temporário para atuar na função de Assistente 204 



Administrativa (o) para a Subsede Sul. Tema do Suicídio: Conselheira Cristiane 205 

Nogueira sugeriu pensar estratégias de construção e discussão pelo plenário diante da 206 

importância do fenômeno na sociedade contemporânea e da falta de materiais do CRP 207 

para tratar do suicídio. Ressaltou que a tema do suicídio não é discutido na graduação 208 

e que é um fenômeno que está crescente na sociedade atual e no CRP-04 a demanda 209 

não deveria ficar apenas em uma Comissão, mas uma discussão maior. A falta de 210 

qualificação de profissionais de psicologia que atendem na saúde com pessoas em 211 

situação de risco de suicídio. Sugeriu elaborar um GT para tratar do assunto e materiais 212 

a serem produzidos pelo CRP da área. A Conselheira Evely Najjar sugeriu discutir por 213 

meio da Comissão de Psicologia e Formação Profissional e parceria com ABEP e 214 

ABRAPEE e também de maneira transversal com outras comissões e defendeu a 215 

publicação de uma cartilha. A Conselheira Paula Khoury referendou a ideia do GT 216 

informando que no mês de Setembro/2019 que foi dedicado ao tema Suicídio os 217 

Psicologia em Foco tiveram média de 200 participantes e a discussão vai ser bem 218 

aceita pela categoria. Deliberação: O XVI Plenário aprovou a criação do GT 219 

transversal sobre o tema Suicídio com início de suas atividades em Fevereiro/2020. 220 

Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Evely Najjar Capdeville, lavrei 221 

a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais 222 

presentes. Belo Horizonte, 19 de outubro de 2019. 223 



 


